
1ère ANNEE LICENCE                                                                                                                                                              L’adverbe 

Ce qu’il faut savoir : 

Les adverbes constituent un ensemble de mots qui présente une grande diversité de formes, de rôles et de 

comportements. 

1. Diversité des formes : on trouve : 

 Des adverbes simples : ici, heureusement, hier, assez… 

 Des locutions adverbiales : à peu près, au moins, tout à coup, jusque là… 

 

2. Diversité des rôles : ils peuvent modifier (compléter, préciser, déterminer) le sens : 

 D’un verbe : Il dort mal 

 D’un adjectif : Une très belle journée. 

 D’un autre adverbe : Il vient assez souvent. 

 D’une proposition entière : Heureusement, il n’a pas plu depuis une semaine. 

 

3. Diversité des comportements : ils peuvent en général se combiner entre eux, mais il y a des 

combinaisons impossibles : assez souvent, beaucoup trop, beaucoup moins, *assez beaucoup. 

Caractères communs à tous les adverbes : 

a. Les adverbes sont invariables : ils ne s’accordent ni en genre ni en nombre. 

Ex : il est trop petit / elles sont trop petites. 

 

b. Les adverbes sont les seuls mots qui permettent de modifier le sens des verbes : on peut dire que 

l’adverbe modifie le verbe comme l’adjectif qualificatif modifie le nom. 

Ex : il dort / il dort mal. 

Cependant, il faut noter que l’adverbe ne s’accorde pas avec le mot qu’il modifie. L’adverbe peut être 

utilisé pour modifier non seulement le sens d’un verbe mais aussi celui d’un adjectif, d’un autre 

adverbe, d’une proposition. 

Classement des adverbes d’après leur sens (classement sémantique) : du point de vue du sens, on peut 

classer les adverbes en sept catégories. 

Adverbes Quelques adverbes Exemples 

Manière  bien, mieux, vite, mal, plutôt, aussi…etc. 
adverbes en –ment : lentement… 

Elle était mal habillée. 
Le vieil homme marchait lentement. 

Quantité 
(intensité) 

Assez, aussi, autant, beaucoup, moins, 
peu, très, fort, si, tant, (excessivement). 

C’est terriblement cher, un si petit tableau 
On mange trop, on ne court pas assez. 

Temps  hier, aujourd’hui, alors, déjà, après, 
quand ?, depuis, toujours, enfin, jamais, 
soudain, + locutions : tout à l’heure, de 
temps en temps…. 

Parfois, il se mettait à penser à ses années 
d’enfance. 
Cet enfant est encore bien jeune pour sortir si 
tard le soir. 

Lieu  Ici, là, ailleurs, autour, dedans, derrière, 
dessus, devant, où, + locutions : au-
dedans, quelque part, là-bas… 

Allez donc voir ailleurs si j’y suis. 
Où chercher ? il peut être n’importe où ! 

Affirmation  Oui, certainement, vraiment, volontiers, 
précisément, si, + locutions : en vérité, 
sans doute… 

Voulez-vous du whisky ?oui, certes, volontiers. 
Il voyage volontiers. 
Il est certainement très aimable. 
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Négation Non, ne, guère, jamais,  
Rien, pas, point. 

Il ne dort guère 
Vous n’êtes jamais content. 

Doute  Peut-être,  
Probablement  
Sans doute … 

Viendras-tu ? – Probablement. 
Nous viendrons peut-être vous chercher. 
Il fera sans doute froid. 

Les adverbes en –ment :  

1. Les adverbes qui se terminent par le suffixe –ment sont formés à partir d’adjectifs qualificatifs. On les 

trouve, généralement, à partir du féminin de l’adjectif. 

- Doux/douce              Doucement. 

- Bas/basse                 Bassement. 

- Léger/légère             Légèrement. 

- Vif/vive   Vivement. 

-  

2. Lorsque l’adjectif se termine par une voyelle (a, ai, u, i), l’adverbe ne conserve pas le « e » du féminin 

Vrai/vraie              vraiment Dans certains cas, l’adverbe dont le « e » est tombé prend un accent  

Poli/polie              poliment circonflexe : goulu/goulue               goulûment 

Résolu/résolue       résolument        assidu/assidue        assidûment 

 

3. Il existe un certain nombre d’adverbes tels que : violemment et méchamment qui se terminent soit par  

-emment soit par –amment, mais qui se prononcent de manière identique (aman). 

Pour savoir s’ils s’écrivent avec un « e » et avec un « a », il faut retrouver l’adjectif dont ils sont issus : 

violemment………violent                         méchamment…………….méchant 

 

 Tout est le seul adverbe qui pose des problèmes d’accord : 

 Tout comme n’importe quel adverbe, tout dans le sens de" entièrement", "tout  à fait" est invariable. 

- Il était tout étonné/elle était tout étonnée 

- Ils étaient tout étonnés/ elles étaient tout étonnées. 

 Lorsqu’il est suivi d’un adjectif féminin commençant par une consonne ou un "h" aspiré, tout s’accorde en genre 

et en nombre avec cet adjectif. 

Il est venu tout seul 

Ils sont venus tout seuls 

Elle est venue toute seule 

Elles sont venues toutes seules 

Il a les mains tout abîmées. 

Il a les mains toutes grasses. 

Elle était tout attendrie 

Elle était toute honteuse. 

Faut-il écrire plutôt ou plus tôt : 

L’adverbe "plutôt" écrit en un seul mot a le sens de préférence : je prendrai plutôt de la tarte. 

On écrit "plus tôt"  lorsque  l’on veut signifier le contraire de plus tard : 

1. Il faudra partir plus tôt pour arriver avant la cérémonie 

2. Il faudra partir plus tard pour arriver après la cérémonie. 






